

einer alteingessenen Luzerner Bürgerfamilie (Fleischhauer), 1843–47 war er Schweizergardist in Rom. 1850–61 stud. er in München bei Jakob Schwegler und Eduard Gerhart Malerei. Hier wurde der mit ihm verwandte Makart (s. d.) sein Schüler. 1861 übersiedelte S. nach Salzburg und überließ Makart seine Smlg. von Altertümern. 1870 wurde er Kustos, 1872 Dir. des Städt. Mus. Carolino Augusteum in Salzburg, dessen Bestände er, anstelle der früheren rein systemat. Aufstellung, theatral. zu „geschlossenen suggestiven Kultur- und Zeitbildern“ als Musterbeispiel des Historismus arrangierte. S.s Versuch, dem Mus.-Besucher das Bild der Vergangenheit in der räumlichen Szenerie zu einem bestimmten Thema zu vermitteln, war aber nicht erfolgreich. Die heftigen Debatten darüber führten 1881 zu seiner Demissionierung. S. kehrte nach München zurück, wo er bei der Gründung eines Altertumsver. mitwirkte.

W.: Landschaftsbilder, u. a. Abendlandschaft, 1854, Landschaft am See, Tiber bei Rom; usw.

L.: *Salzburger Ztg. vom 17. 5., Allg. Ztg. München vom 1. 7. 1883 (Beilage); Jahres-Ber. des städt. Mus. Carolino-Augusteum zu Salzburg für 1883, o. J., S. IIIff.; ADB; Bénézit; Fuchs, 19. Jh.; Fuchs, Erg. Bd.; Salz. Kulturlex.; Thieme-Becker; Wurzbach; F. v. Boetticher, Malerwerke des 19. Jh. 2/2, 1898; A. Schaeffer, Die k. Gemälde-Galerie in Wien. Moderne Meister, Textbd., 1903, S. 190; E. Fugger, Das Mus. Carolino-Augusteum in Salzburg 1833–1908, (1908), S. 17ff.; Schweizer. Künstler-Lex., red. von C. Brun, 3, 1913; F. Noack, Das Deutschtum in Rom 2, 1927, S. 520; E. Pirchan, H. Makart, (1954), S. 21; Meisterwerke aus dem Salzburger Mus. Carolino Augusteum, hrsg. von A. Rohrmoser, 1984, S. 13f.; M. Hainzl, Das Salzburger Mus. Carolino-Augusteum im 19. Jh. ..., phil. Diss. Salzburg, 1985, bes. S. 206ff. (M. Martischning)*

**Schiffmann** Konrad, Historiker, Archivar und Bibliothekar. \* Grieskirchen (OÖ), 25. 8. 1871; † Linz, 12. 3. 1941. Sohn eines Schuhmachers; besuchte ab 1891 die Diözesanlehranstalt in Linz, 1894 Priesterweihe, und stud. ab 1895 an der Univ. Innsbruck Germanistik, u. a. bei Josef Seemüller, klass. Sprachen, Geschichte und Geographie. 1898/99 aus polit. Gründen (die Teilnahme an Protestaktionen kath. Studenten ist nicht belegbar) vorübergehend relegiert, war er in der Seelsorge tätig; 1899 Dr. phil., 1900 Lehramtsprüfung aus Dt., Geschichte und Geographie. S. wirkte ab 1900 als Supplent, ab 1901 als Prof. am Bischöflichen Gymn. Petrinum in Linz, wurde aber 1908 beurlaubt und mit der Leitung der Stud.Bibl. betraut, 1909 formell zum Prof. am Staatsgymn. Ried i. Innkreis ernannt, jedoch weiterhin beurlaubt. 1922 erhielt er auch offiziell einen Dienstposten als Leiter der Stud.Bibl., der er ab 1923 als Dir., ab 1928 als Oberstaats-

bibliothekar vorstand; 1934 i. R. S., der seit 1900 immer wieder auf den beklagenswerten Zustand der Stud.Bibl. hingewiesen hatte, widmete sich ab 1908 dem Ausgleich mit dem Stift Kremsmünster, das die Bibl. seit deren Gründung 1774 betreut hatte, und erreichte 1929 deren Übernahme in staatliche Verwaltung. Dank seiner steten Bemühungen und seiner freundschaftlichen Beziehungen zu Bundeskanzler Schober konnte er 1930–32 für die von ihm planmäßig vermehrten Bestände ein eigenes Bibl.Gebäude errichten, das noch heute als zeitgemäß gilt. Daneben war S. mit archivar. Arbeiten befaßt, ordnete 1901 das Stiftsarchiv Gleink und erreichte dessen Verlegung, wie auch die des Archivs von Garsten, nach Linz und 1902 die Gründung eines Diözesanarchivs, des ersten dieser Art in Österr., dessen Betreuung er bis 1910 wahrnahm. Er initiierte auch eine Instruktion für die Pfarrarchive und schuf dem Archiv ein eigenes Publ.Organ, die erste derartige Z. in Österr. Veranlaßt durch die Haltung Bischof Hittmairs (s. d.) gegenüber dem Archiv, legte er zwar seine Aufgabe zurück, trat aber weiterhin für die sachgemäße Verwahrung kirchlicher Archivalien ein. S. entfaltete eine reiche wiss. Publ.Tätigkeit, veröff. 15 selbständige Arbeiten und mehr als 200 Abhh. Durch die im Auftrag der Akad. der Wiss. in Wien von ihm vorgenommene Hrsg. der mittelalterlichen Stiftsurbare OÖ wurde er zu ortsnamenkundlichen und siedlungsgeschichtlichen Arbeiten angeregt, die ihm anfänglich sogar den Vorwurf der Slawomanie eintrugen. Die Ergebnisse seiner Forschungen faßte er schließlich in einem hist. Ortsnamenbuch für OÖ zusammen, in dem er manche seiner umstrittenen Ansichten korrigierte. Er widmete sich aber auch u. a. der Geschichte des Bibl.-, Schul- und Theaterwesens, ferner quellenkundlichen Problemen. Persönlich galt S. als schwieriger Charakter. Er war ab 1905 korr. Mitgl. der Zentral-Komm. für Erforschung und Erhaltung der Kunst- und hist. Denkmale und ab 1908 Konservator von deren Archivsektion. Mit seinem Ortsnamenbuch schuf S. ein – wenn auch inzwischen in Details überholt – noch heute unentbehrliches Nachschlagewerk und erwarb sich durch die Gründung des Diözesanarchivs und durch den Neubau für die Stud.Bibl. in Linz sowie deren Ausbau und Reorganisation bleibende Verdienste.

W.: Das Schulwesen im Lande ob der Enns bis zum Ende des 17. Jh., in: 59. Jahres-Ber. des Mus. Francisco-Caroli-